

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Leibach aseguran, que continúan en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRÍNCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes DON JUAN CARLOS y DON FERNANDO MARÍA, su Augusta Tia la Serenísima Señora PRINCESA DE LA BEIRA, y la Serenísima Señora Infanta DOÑA MARÍA AMALIA.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras.

FRANCIA.

El *Eco frances* del 30 de Noviembre dice:— El nuevo Ministerio portugues se halla constituido en el sentido de la no-intervencion en España. La fragata *Stag*, que ha llegado á Plymouth con despachos de Lisboa de donde salió el 20, ha traído esta importante noticia.

El nuevo Ministerio portugues se compone de los sugetos siguientes:—S.^{or} José Jorje Loureiro, ministro de la guerra; el Baron Sanda Bandeira, ministro de marina; el Marques T. A. de Campos, ministro de hacienda; S.^{or} Miguel Antonio Vellez Caldeira, ministro de la justicia; el Marques de Loule, ministro de negocios extranjeros; y se cree que será ademas presidente del consejo. Aunque el S.^{or} Vellez Caldeira está incluso en la precedente lista del nuevo ministerio, se tiene por dudoso aun su nombramiento.

Se cree tambien que Carvalho hará parte del nuevo Gabinete. Sin embargo de que Palmella está fuera del ministerio, se dice: "que aun hará su papel al frente del Marques de Loule, el nuevo primer ministro. El Duque de Terceira queda de comandante general del ejército." Cuando el pueblo

supo estos nombramientos manifestó suma alegría; se reunió en multitud, y se dirigió por la noche al teatro, prorrumpiendo en vivas y aclamaciones.

Con respecto á los motivos que han sido causa de la caída del ministro Saldaña, se dice entre otras cosas: que habiendo la Reina dado la orden para retirar del ejército á cuatro oficiales superiores muy estimados, en virtud de informes del anterior ministerio, la oficialidad de la guarnicion llevó muy á mal esta disposicion y diputó algunos miembros, que hicieron presente á la Reina en los términos mas respetuosos, lo sensible que le habia sido esta separacion, y la Reina les oyó favorablemente. Al siguiente dia se verificó la mudanza del ministerio; y se supone, que la marquesa de Filcalho señora de mucho ascendiente para con la Reina, ha sido el principal instrumento de estas novedades.

No podemos asegurar la marcha política que seguirá el nuevo Ministerio portugues; pero atendiendo á lo que acaba de suceder con el anterior, se puede inferir con bastante probabilidad, que la proyectada expedicion auxiliar no pisará el suelo español.

—El mismo periódico en otro artículo de la misma fecha hace las reflexiones siguientes:—El principio que presidirá á la formacion del nuevo Gabinete será el de *absoluta neutralidad* en los asuntos de España; y hablando mas claro: *una suerte de renunciacion á la cuadruple-alianza*. Hemos dicho que la expedicion portuguesa nos parecia siempre un débil socorro para la causa revolucionaria de España; pero era muy interesante y de grande importancia para el sistema de Mendizabal. Protestando contra la intervencion directa de un ejército frances, y declarando, que la España no debia salvarse sino por sus propios recursos y su energía, ha creado Mendizabal una intervencion disfrazada: él es el primero que ideó la entrada de una legion británica: él ha obtenido del gobierno ingles una escepcion del *bill*, que prohibe los alistamientos extranjeros, y quien ha presidido á todos los preparativos de esta expedicion.

Entonces decia M. públicamente en Londres, que no se podia confiar en el ejército español; y

que el único medio de reorganizarle era restablecer su disciplina y energía con el ejemplo de las tropas extranjeras. Es inútil repetir ni una palabra, sobre las disparatadas esperanzas concebidas en Londres por la cooperación de la legión británica; pero el plan de campaña de Mendizabal en aquel tiempo era reunir todas las tropas extranjeras, y formar con ellas una especie de vanguardia al ejército español para intentar un esfuerzo decisivo contra DON CARLOS.

La naturaleza de la guerra en las provincias sublevadas; las excursiones de los carlistas á Cataluña y Aragon; el movimiento de las Juntas alborotadas; la inacción forzada de las tropas inglesas, encerradas desde su llegada en San Sebastian y Bilbao, y que no han podido aventurar un movimiento, sino á gran distancia del teatro de la guerra, despues de cuatro meses de permanencia en estas guarniciones; la legión extranjera (ó argelina) dispersa en Aragon y Cataluña, y no sabiendo á qué órdenes obedecer; la legión francesa del coronel Suarce, desorganizada desde el momento que entró en España; todas estas cosas habian desvanecido las esperanzas que se habian concebido de la intervencion disfrazada; pero la imposibilidad de la intervencion portuguesa ha sellado el desengaño.

—Las noticias de Génova (dice el *Eco frances* de 1.º de Diciembre) dadas en las cartas de comercio, confirman los armamentos marítimos que se hacen en este puerto; pero nada dicen del movimiento de la Cerdeña, de que hablan los últimos números de los diarios suizos y alemanes que han llegado aqui.

INGLATERRA.

LONDRES 27 de Noviembre.

—El *Messenger* refiriéndose al *Devon Advertiser* dice:—Ha ocurrido un acto diabólico de incendiario en Buhland Brewery en las inmediaciones de Torrington. Los edificios contiguos á la casa de Mr. Caddy prendieron fuego, y fueron reducidos á cenizas con cinco hermosos caballos que habia dentro. Mr. Caddy acaba de recibir una carta, en la que su autor le amenaza destruir los edificios indicados; lo que no pone duda sobre que ha sido un incendiario el causador del daño. Se promete una recompensa de trescientas libras esterlinas á quien descubra el agresor ó agresores, que hace poco pegaron fuego á los edificios adjuntos á la quinta de Horwood, propiedad de Mr. Norman perteneciente á la parroquia de Trithel Stork.

—El *Morning Herald* dice:—El Lord Howard hizo salir de Lisboa en la mañana del 17 al Escorpion, que trajo á Inglaterra noticias poco favorables al gobierno de Isabel 2.ª El mismo anuncia la baja de los fondos españoles en Londres el dia 25.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El REY N. S. continúa en Oñate en compañía de S. A. R.

Leemos en la Revista Española:—“En las cárceles de Madrid hay presos que llevan tres ó mas meses de prision, sin que hasta ahora se les haya dicho quién sea su juez, ni á quién hayan de acudir en su defensa.» ¿Cómo así? ¿No nos dijo S. M. la Reina Gobernadora en su discurso á la apertura del congreso, haberse reformado los tribunales del reino y cortándose radicalmente los abusos, y los vicios de que adolecian?

En el mismo número de la Revista se lee la importante noticia de que los médicos, cirujanos y boticarios de Barcelona se han ofrecido á salir á campaña. ¡Resolucion fatal! ¡Golpe funesto!

Tambien dice el mismo periódico: “que se ha suspendido el pago de huérfanas y viudas.» No puede ser. Hace ocho dias se nos dijo, que sobraban recursos para hacer frente á todas las atenciones del estado.

En el capítulo de *noticias sueltas* estampa una que se desvanece de puro suelta. Dice así:—“Las últimas cartas de las provincias vascongadas hablan de una revolucion, que ha tenido lugar entre los facciosos vizcainos y castellanos: 60 de estos últimos fueron pasados por las armas aquella misma tarde:—Pero ¿dónde? ¿Cuándo? ¿De qué orden? Eso para otro dia; porque ahora llaman la atencion de la Revista cartas muy frescas de Bilbao, en que se dice:” que se van presentando muchos facciosos, gracias á la pericia y actividad del general Córdoba, y del entusiasmo de las tropas y nacionales; y por último que ha caido en desgracia Nazario Eguía. ¡Necios! Tengan siquiera urbanidad ya que les falta la probidad y el talento. ¡Nazario Eguía á secas á un personaje de tan elevada gerarquía, colocado há tantos años en los destinos mas importantes de la Nacion, título de Castilla y antiguo general de los Reales Ejércitos! Y si se ofrece se nos dirá mañana: que ha ofrecido el uno por ciento de su sueldo el Sr. D. Fulano de tal, aguador ó barrendero. Pues qué ¿creen estos insensatos, que á los ojos de Europa pierde su importancia el ejército de CARLOS V., porque al general en jefe se le llame Nazario Eguía sin otro aditamento? ¿Y creen, que el ejército de Cristina adquirirá la reputacion de que carece; porque se les dé un don, un señor ó un M.ª á los pitos y tambores? Si fuéramos tan romos como el señor corresponsal de la Revista, repetiríamos á cada paso: el cabecilla Luis Córdoba, el bandido Gerónimo Valdés y otras sandeces, que de puro repetidas han llegado á causar fastidio. Entienda pues el insulso comunicante, que ya no se trata de *gavillas, cuadrillas y bandas*. No señor. Esto seria tontear á tiros largos. Son dos ejércitos con sus generales á la cabeza: es una guerra en toda forma: así habla la Europa: y así hablan en España los que tienen sentido comun.

Mientras las facciones cunden por todas partes, los graves y sesudos nacionales de Gerona se emplean en quemar la bandera de los *ex-rea-*

listas; y los de Almería en levantar un cenotafio, que sirva á depositar las cenizas de las víctimas de Agosto del año 24.

Tenemos á la vista una carta de Vitoria fecha del 7, en que se lee:—”No están muy contentos los liberales de esta Ciudad al ver la innacion de Córdoba, el continuo pasear de los ingleses, y la frialdad que se ha seguido al primer calor de Mendizabal, que dió á entender iba por momentos á concluir con las facciones. Tambien ha causado una viva sensacion el ver retirarse las tropas portuguesas casi en el momento en que habian pisado el suelo español. El petardo ha sido solemne. Ya se les suponía mas acá de Burgos y se hacían los preparativos, para recibirlos; y ahora quedan confusos nuestros hombres al oír y saber oficialmente, que la Reina de Portugal se niega á autorizar la entrada de sus tropas en España. La caída de todo el ministerio portugues es un hecho. El Marques de Loule, y el de Fronteira son los encargados de componer un nuevo gabinete.»

Se sabe, que Lisboa se ha hallado en el mayor desorden por algunos dias, y que aun no está muy asegurada la tranquilidad pública. Las tropas han llegado al punto mas alto de insubordinacion y desorden; y los oficiales están sometidos á la voluntad y el capricho del soldado.

En la *Revista* del 22 de Noviembre se lee:—”De un periódico de Barcelona copiamos, no sin bastante dolor, el siguiente artículo»

”Cataluña necesita auxilios prontos, fuertes é imponentes: preciso es que se convenzan de ello los gobernantes, porque de lo contrario peligran en gran manera esa bella, rica é industriosa porcion de la península. No pocos que desde lejanas ciudades solo pueden conocer por cartas el estado de nuestra provincia, han creído que de resultas de la accion dada á las inmediaciones de Olot, estaba ya decidido en este suelo el triunfo de los libres: no ha sido asi por desgracia. Aquella refriega, fue por decirlo asi, únicamente un ensayo, glorioso ciertamente para las armas leales; pero no decisivo golpe para acabar con las masas rebeldes. Sin duda se hirió con él en lo mas vivo á la faccion, porque se humilló el cacareado denuedo de esos batallones, que con dobles fuerzas no pudieron resistir el ímpetu de nuestros valientes: empero no por esto ha dejado, ni deja de encontrarse Cataluña en el mas crítico estado.»

Fuerza nos es decirlo, puesto que lo vemos y lo lloramos; indispensable es confesarlo; por eso anhelamos el mas eficaz remedio. ¿De qué nos serviría el presente que se nos ha hecho de un general hábil, valiente y experimentado, si se le deja sin gente, sin armas ni recursos? Para exterminar á los bandidos necesitanse pechos que salgan á la lid; requiérense soldados.

”En varios distritos de la alta montaña hormiguan los somatenes.»

Tambien se lee en la *Revista* del 22:—”Tenemos á la vista una carta de Carvallino (provincia de Orense) digna de crédito, en la que leemos, que á las 6 de la mañana del 11 del actual, acometió á aquel pueblo por tres distintos puntos una partida de 36 caballos, á las órdenes del cabecilla Villaverde. Atacaron bárbaramente la casa del señor corregidor D. Francisco Pellico, y este digno magistrado y entusiasta patriota, se defendió largamente con un valor heróico; hasta que viéndose abrumado por el número de los contrarios se tiró de un balcon, quedando sin sentido á la caída, y recibiendo entonces una multitud de heridas, que hacían creer su muerte; pero afortunadamente ya está fuera de peligro, y se conservará para la patria y sus amigos, segun el sentir de los facultativos.» (¡No vive uno sino para sustos! Creíamos haber perdido tan eminente patriota, ¡Respirémos!)

En los periódicos de la capital se lee un parte, que el comandante general de Toledo dirige al capitan general de Castilla la nueva, reducido á que por consecuencia del movimiento que emprendió con sus columnas para exterminar los ladrones, que vagan por aquella provincia y proteger la quinta, el comandante D. Francisco Porras le dá parte, de que saliendo de Navahermosa encontró en posiciones formidables las facciones de Peco, Tercero y otros cabecillas, perseguidos por las demás columnas. Al llegar al desfiladero rompieron el fuego los facciosos; pero viéndose cargados los defensores de Isabel por mas de 300 rebeldes, hubieron de replegarse hasta un cerrito donde se hallaba la caballería, la cual pudo contener algun tanto á los facciosos.

No tenemos de este suceso otra noticia, que la que da el parte preinserto; tal es el estado de incomunicacion en que se halla casi toda la Península: pero del contexto mismo del oficio se infiere evidentemente, que el señor Porras no salió muy bien librado en su brillante jornada. Lo cierto es que los rebeldes le atacaron y le obligaron á ponerse en fuga, porque ya está visto, que el replegarse es huir segun la acepcion de esta voz tan manoseada. La caballería solo pudo contener algun tanto á los facciosos, que dieron su ataque en todas direcciones. Nótese de paso la poca consecuencia del señor comandante general, que en el primer periodo de su comunicacion significa salir en persecucion de algunos salteadores de camino. A renglon tirado ya los convierte en rebeldes mandados por Peco, Tercero y otros cabecillas; y por último se ve Porras atacado en todas direcciones por mas de 300 hombres. ¡Cuánto ladron! La pérdida de los cristinos segun se expresa en el mismo oficio consiste en 8 muertos, entre ellos el capitan D. Sebastian de Peralta, y 4 heridos; cuya notable desproporcion con el número de muertos indica, que el amigo Porras preocupado del reciente descalabro, no acertó á fraguar una mentira con las apariencias de verdad.

Los periódicos de Madrid refiriéndose á los de Londres han hecho subir los fondos españoles el 2, ó el 3 por ciento; y aqui sabemos positivamente, que lejos de subir han bajado, sea cualquiera la causa.

Tenemos á la vista el proyecto de contestacion al discurso del trono, leido en una de las sesiones de *córtes*.

Aqui ha chocado mucho la atrevida metáfora del *augusto dedo*. Teníamos entendido que el epíteto de *augusto* era inadaptable á los objetos innobles: antiguamente eran *augustas* las personas, la dignidad, las afecciones morales etc. etc.; pero hoy son *augustos* hasta los dedos y las uñas.

El estamento congratula á la *Reina Gobernadora* por la esperanza alhagüena, de que sin recurrir al ruinoso arbitrio de los empréstitos, ni al doloroso recargo en los tributos, su gobierno hallará recursos para acabar con las facciones, hacer frente á las atenciones ordinarias, mejorar la suerte de los acreedores, y consolidar el crédito; pero bien seguro que no hay un solo Prócer, ni un solo Diputado, que se deje deslumbrar de tan brillantes promesas. Es bien notorio, que Mendizabal ha declarado: que no necesita empréstitos; cuando ha visto que no hay quien se los dé; asi como se anuncia enemigo de la intervencion, cuando ha conocido la impotencia de sus esfuerzos para conseguirla. ¿Y si es tal la abundancia de sus recursos, á qué es acudir al vergonzoso medio de los mezquinos donativos; cuyo producto apenas basta para cubrir el gasto de máscaras, y baile de *carnestolendas*? Los Diputados saben muy bien, porque ya lo han anunciado los periódicos, que se trata de una comision de personas condecoradas, que vayan de puerta en puerta invitando á ulteriores donativos. Esto equivale á pedir una limosna. ¿Y con tales antecedentes creerán bajo su palabra á quien les dice: que sin empréstitos, ni recargo en los tributos, superabundan los recursos, para hacer frente á todas las atenciones del estado? El estamento la llama en su proyecto de contestacion *promesa magnífica*; pero ciertamente no es tanta su realidad, como su brillantez y magnificencia.

Habla despues el insinuado proyecto de las muestras de adhesion, y amistosa simpatía, que recibe la viuda de Fernando de algun que otro gobierno, que reconoció en sus principios el trono de Isabel 2.^a; pero llegando á la *negativa* de las grandes Potencias, respecto al reconocimiento de la niña, el estamento afecta revestirse de magestad y de entereza, y prorrumpe en esta *baladronada*: "Manténganse en hora buena las demas potencias en la línea de suspension política, que adoptaron una vez: pero V. M. fuerte con la lealtad de su pueblo..... ¡Qué lealtad es esta! ¡Necios! Casi todo el pueblo español está en armas contra el gobierno revolucionario, sin ser bastante á reprimir la decision de la España fiel, ni las legiones extranjeras, que llamó en su auxilio la usurpacion, ni todos los ardides, tramas y alevosías del partido

demagógico; y aun se pretende adular al peder efímero de Cristina con una lealtad fantástica é imaginaria? Por último concluye exhortando á la Reina Gobernadora: "que espere con noble y tranquila indiferencia el momento en que al fin vengán á reconocer la legitimidad y la razon." Largo va ese dia; y es bien cierto que en esta materia los señores de la comision no poseen la *tranquila indiferencia*, que aconsejan á su víctima. No es tanta su imprevision política, que no alcance el resultado de tan *funesta negativa*.

Pero lo mas chocante es la insulsa ridiculez, con que el estamento, ó su comision estampa: "que la fidelidad española hácia el trono de Isabel está probada incontestablemente por la prontitud con que los pueblos se prestan al sorteo militar, y los inmensos donativos que las clases todas ofrecen ante las gradas del trono. ¡Apelamos á la razon, á la verdad tan sacrilegamente vulnerada, á la España, á la Europa entera, y al propio convencimiento de los mismos, que redactaron el proyecto de contestacion! ¿Ignoran acaso, que en la mayor parte de los pueblos se ha experimentado para el sorteo una invencible renitencia? ¿Ignoran, que ha sido necesario suspender la quinta en diferentes puntos de la Península, y que en Galicia, Aragon, Valencia y Cataluña se ha sustraído al sorteo una multitud inmensa, alistándose en las banderas de la legitimidad? Pues ¿á qué viene la intolerable insensatez de alegar, como prueba de entusiasmo y decision, el pronto y espontáneo alistamiento de los pueblos? ¡Impostores! ¿Y qué probarán unos donativos arrancados por la fuerza, la maña y el compromiso? Ya basta. Juzgue la Europa.

Pero la *Reina Gobernadora* encomió el mérito de las *legiones extranjeras*, que con tanta gloria militan bajo sus *victoriosos estandartes*; y el estamento calla. Su contestacion adolece de una prolijidad minuciosa en orden á todas y cada una de las partes del *discurso del trono*: mas de la legion británica, la argelina y de Suarce; ¡punto en boca! La Reina pregunta; el estamento no responde. ¡Desaire amargo para tan beneméritos guerreros, y para un gobierno que intentó hacer su apología!

Se previene á los señores suscritores, cuyo abono termina al fin del presente mes, que si no quieren experimentar atraso en el recibo de sus números, se apresuren á renovar la suscripcion en los mismos puntos donde ántes la ejecutaron; para que llegando á tiempo la lista al Redactor, no se interrumpa el envio del periódico.

El que haya encontrado una bolsa con 17 onzas de oro, que se perdió el 1.º del actual desde Alsua a Oñate, puede presentarla á la justicia de esta villa. Se le darán las señas y la gratificacion conveniente.

En la gaceta núm.º 13, pág. 57, col. 2.^a, lín. 43 donde dice *disciplina* léase *disciplinada*: en la misma pág. y col., lín. 52 donde dice *atros* léase *otros*.